



FÉDÉRATION ROMANDE DE L'AGRICULTURE CONTRACTUELLE DE PROXIMITÉ

ENTRE PRODUCTEURS ET CONSOMMATEURS : TRANSPARENCE, ENGAGEMENT, PROXIMITÉ, RÉMUNÉRATION ET PRIX ÉQUITABLE DE LA SEMENCE À LA FOURCHETTE ! ... ET DANS LE RESPECT DU VIVANT.

Avant de commencer la saison 2014, osons un retour sur l'année 2013 !

La Fédération romande de l'agriculture contractuelle de proximité espère que vous avez bien entamé cette nouvelle année 2014.

Au nom de ses membres, elle vous remercie pour l'intérêt grandissant que vous manifestez tous les jours pour votre initiative d'ACP. Ainsi vous assurez l'avenir et le développement de l'agriculture paysanne; celle qui est la plus à même de vous assurer une production locale saine, diversifiée, de saison dans des conditions de production totalement transparentes et respectueuses de l'homme, des animaux et de l'environnement. Vous participez à la construction de nouveaux réseaux de distribution novateurs parce que directes, sans gaspillage, peu gourmands en énergie (transport, emballages, etc) et valorisant le travail et les savoir-faire locaux.

Bravo et continuons ensemble, même si parfois le sillon est sinueux.

Avant d'entamer cette année 2014, la FRACP souhaite revenir sur quelques problèmes qui ont marqué l'année 2013

Une météo très difficile au printemps

S'il y a bien un facteur que personne ne maîtrise, c'est la météo. Et quand elle est capricieuse, elle peut compromettre certaines choses, surtout quand on parle de production de légumes.

Pour pouvoir travailler le sol et optimiser le développement des semis et plantations, la terre doit être « ressuyée » et se réchauffer. Or ce printemps 2013 fut froid et très humide. Bien des parcelles ont été inondées. De nombreuses cultures d'automne se sont retrouvées sous l'eau durant plusieurs jours.

Heureusement les cultures sous tunnel ont été quelque peu épargnées. Les températures des mois de février, mars et avril

étaient bien plus basses que la moyenne et les précipitations abondantes et surtout continues. Les sols froids et gorgés d'eau ne se sont séchés que très lentement durant le mois d'avril. Il a fallu attendre jusqu'à la mi-avril voir bien plus tard dans certaines régions pour commencer les travaux de la terre. Certains semis ou repiquages de légumes d'été se sont quasiment faits à la période où, en temps normal, ils sont récoltés. Quelques cultures n'ont même pas pu être mises en terre.

Gros impact sur les légumes d'été

En juillet et août, alors que les températures étaient enfin estivales, le printemps maussade était pour beaucoup de personnes de l'histoire ancienne. Les médias n'étaient plus là pour en parler. Seul les producteurs, jour après jour, mesuraient l'ampleur des dégâts. Dans les paniers, les légumes et petits fruits d'été se font fait attendre. Marre des choux et des légumes de garde. Vivement les légumes d'été, les gaspachos et les grosses salades. Malheureusement les courgettes, les aubergines ou les poivrons se sont fait rare ou ont brillé par leur absence. Les radis, tomates pleine terre, petits pois et pois mange-tout ont fait une timide et courte apparition en fin de saison. Dans plusieurs structures, ces produits ont été bien souvent remplacés par des fruits ou par un panier plus conséquent en automne, mais pas partout.

Questionnement au sein de la FRACP

Ce problème d'approvisionnement provoqué par un facteur non maîtrisable comme la météo soulève passablement de questions chez plusieurs membres de la Fédération.

Si les années de ce type venaient à se

multiplier, le risque n'est pas négligeable de voir le nombre de contrat diminuer ou non renouvelé. Cela remettrait en question la viabilité financière des structures et des fermes qui y sont liées.

Or dans la charte d'une structure d'ACP il y a cette notion de risque partagé entre consommateurs et paysans ; mais comment l'appliquer dans ce genre de situation extrême ou autant les paysans que les consommateurs sont perdants ?

Différentes pistes sont sans doute à explorer, comme la création de fonds de réserve à n'utiliser qu'en cas d'urgence?

Peut-être qu'ailleurs d'autres acteurs de l'agriculture de proximité ont trouvé des solutions ? C'est en tout cas une thématique que la FRACP pourrait proposer lors des rencontres internationales du réseau URGENCI.

Dans tous les cas le travail ne manque pas pour la FRACP. L'année 2013 est passée. 2014 débute. Espérons qu'elle soit aussi riche dans ses activités que le sera la diversité des produits dans votre panier.

Bon début de saison!

Il y a pas de liste d'attente dans toutes les ACP!

Certaines ont encore de la place. Trouvez l'initiative d'ACP la plus proche de chez vous sur www.fracp.ch et contactez-la directement. N'oubliez pas de motiver vos voisins, amis et connaissances à y adhérer avec vous!

Si vous prévoyez de déménager

- En Suisse romande: consultez www.fracp.ch et trouvez l'initiative d'ACP la plus proche de votre nouveau lieu d'habitation.
- En Suisse alémanique: www.regionalevertragslandwirtschaft.ch est à votre service.

Contactez la Fédération romande de l'agriculture contractuelle de proximité:
www.fracp.ch, info@fracp.ch, tél. 0041795745412, CCP 10-265192-3